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第５章 自由記述 

調査の最後に、下記について自由に記載していただきました。 

 

保護者 子育てに関して日頃感じていることや悩みごと、お子さんを育ててい

る上で気をつけていること、豊島区への要望事項等 

小学校 4～6 年生 

中高生 

区役所にやってほしいこと、あなた自身がやりたいことなど 

若者 子ども若者施策について、ふだん感じていることやご意見・ご要望 

区施設職員 

地域団体 

子どもが安心して、自分らしく生き、社会に参加しながら成長をして

いけるには、どのようなことが大切だと思いますか 
 

それぞれ、項目ごとに分類・整理を行い、記載しています。ひとつの記述が複数の項目に該

当する場合、可能な限り、それぞれの項目に記載していますが、分けられない場合は、はじめ

のご意見の項目に分類しています。また、同じような趣旨の記述は、省略している場合があり

ます。 

なお、記述から回答者が特定される可能性がある場合や特定の人に対するご意見は割愛させ

ていただきました。  

 

※原則、原文のまま掲載していますので、誤字や事実誤認が含まれている場合があります。 

 

 

 

 

１ 就学前保護者 

１-１ 子どもの権利 

 個性の尊重は大切。ですが何でも良い訳でもない

ので、線引きや我慢というところがむずかしい。 

 こどもの権利条約は、親をはじめ教育機関に携わ

る方々にも周知が大切と思われ、たとえばそのよ

うな分野に携わる弁護士等の専門家の講演を聴く

機会があれば嬉しいです。 

１-２ いじめ 

 区立の小・中学校の治安を良くしてほしい。いじ

めや虐待を根絶する対応をお願いします。 

 保育園での虐待や、学校でのいじめの防止や対策

強化をお願いしたいです。 

１-３ 不登校・ひきこもり支援 

 不登校はいちおう窓口があるようですが、不登校

の子供に対しての取り組みなどもたくさん行って

ほしいです。 

 引きこもり対策支援不要だと思う。引きこもりは

その人の今までの人生の結果であって、立ち直る

には同等の経験と時間をかける必要があり効果を

得るのにリソースがかかりすぎると思う。区の財

政を無駄にせず効率的に活用してほしい。すでに

引きこもりとなってしまった人よりもそもそも引

きこもりにならないよう未来ある子供にリソース

を割いてほしい。 

１-４ 遊び場所・居場所 

 歩きタバコがとにかく多く、キックスクーターも

あぶない。歩道で一度子どもがひかれそうになり

ました。公園でボール遊びが禁止なので、ボール

で遊びたい子もちゃんと遊べるよう工夫してほし

い 

 公園での遊びに対してうるさい人たちがいる。お

じいさんおばあさんでもいる…。もっと心を広く

持ってほしいですね。 

 公園が西側にあまりないと思う。→特に、小さい

子どもが安全にあそべるようになってほしい→不

審者、猫のえさやり等が気になる。 

 私(母)が週 3 勤務ですが、通常保育と認定いただ

き、｢通院の日も、あずけていただいて構いませ

んよ。｣と保育園の方に言っていただいたり、本

当にありがたく利用させていただいております。

豊島区は、屋内の遊び場は充実しているように思

いますが、屋外の遊び場は池袋駅周辺しか整って

おらず要町や椎名町などにもリニューアル or 増

設してもらえたらもっと散歩しやすいのになと思

ったりします。 
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 現在子どもは 2 才ですが、公園によっては遊具で

落下の危険があるものが多く少々不安です。遊具

の見直しをお願いしたいです。あと、小さい子が

できるブランコも、もっと多くの公園に設置して

ほしいです。よろしくお願いします。 

 区民ひろばでのイベントが充実していて、いつも

参加させていただいています。イベント内容も

様々でとても楽しく感謝しています。一方で子ど

もたちがのびのびと遊べる遊具がある広い公園が

近所にないので公園があればいいなぁといつも思

っています。 

 公園が充実していて感謝しています。 

 他区に比べて公園がせまい。緑が少ない。自然を

感じられない。子どもがたのしめる公園(広い)が

ほしいです。(大人もスポーツできるような) 

 小さい子向けの公園は多いのですが、5 才～小学

生程度が遊ぶ場所がなく、新宿区や板橋区、北区

に行きます。それもあって住みづらいと感じるよ

うになりました。 

 公園は充実していると思います。 

 緑のある大きな公園がない 

 保育園も学童も小学校も先生方が熱心なのはすば

らしいです。公園の整備をもう少ししてほしい。

明るくきれいなトイレや遊具の充実など。 

 オシャレな公園も良いが、遊具が充実している公

園やじゃぶじゃぶ池のある公園も欲しい。球技の

できる場所も少ない。 

 乳幼児があそべる公園はあるが、幼児～小学生が

遊べる遊具がある公園がなく、新宿区や文京区に

行っている。遊具や遊び場の拡充をお願いした

い。イケサンパークやパパママスポットは区外の

利用者が多く、使用したい時に利用できない、区

在住者を優先するなど豊島区民のメリットが感じ

られない。 

 巣鴨周辺にも広い公園が欲しい。巣鴨周辺は小さ

い公園しか無いので、遊びに行くのが大変です。 

 公園の遊具を充実してほしい。 

 公園などで”○○禁止!!”が増えてきているよう

に感じます。危険な固いボールの禁止はわかりま

すが、柔軟らかいボールなど危険でないものも含

め禁止になると、遊べなくなると思っています。 

 体力低下、外で遊ぶことがすくない、→ケガも多

い、周りを見ても感じる。なので公園であそばせ

る事が多い。 

 公園をきちんと整備してください、としまキッズ

パークなど目立つ事業には力やお金をどっさり投

入していますが、地域の公園やひろばなどの管理

や修繕･改良などが全くされていないし、すると

しても、すごくおそい。対外的に目立つことも良

いですが、地域の生活に目をむけてください。 

 東池袋エリアに遊具がたくさんある大きな公園が

ほしい。(飛鳥山公園のような) 

 公園の設備や掃除など、とても綺麗に管理してい

ただきありがたく思っています。子育てしやすい

環境だとおもいます。 

 強いてあげるとしたら、ですが‥。仕方のない事

かもですが、公園の遊具が少し汚れているように

思います。先日はガムがベッタリと遊具に付いて

いて遊べませんでした。定期的に手入れや点検が

必要かと思います。 

 遊び場が少なすぎる。公園遊具が全くない。 

 地域から保育園や家での「子供の声」に対する苦

情があるなど、住みにくいと感じる 

 ボール遊びやスケートボードができる遊び場がな

いのが残念に思う。 

 東側に子供施設や芝生の公園があって嬉しいです

が、西側の公園はサラリーマンや外国人たちの溜

まり場になっており子供を遊ばせにくいです。西

側にも子供の遊べる公園が増えると嬉しいです。 

 こどもがボール遊びや花火ができる公園がない。

小さな公園はあるが、大人が使用しているため、

うるさいと注意されることもあり使いにくい。雨

の日に過ごす場所も少なく、小学校の体育館など

開放されたらいいと思う。 

 子どもを遊ばせる公園が少なく、あっても狭い。

近所に公園がないので、休みの日にわざわざ大き

な公園に行くしかない。 

 ボール遊びができるところが少ない。小学校の校

庭開放も時間で遊べるボールに制限がある。マン

ションに住んでいるが子供の足音などの苦情が多

く住みにくい。 

 公園を含め子供を安心して遊ばせられる場所が少

なく、少ない公園でも休憩中の工事業者やウーバ

ーイーツなどの宅配業者がタバコを吸ったりを遊

具の上などでしていて、怖くて注意もできず辛

い。 

 公園の管理がほど良くされていて、ある程度安心

して遊ばせる事が出来ています。 

 公園、遊び施設が少ない。 

 こどもが安全で自主的に遊びに行ける場所が少な

い。日常で親が制限を課すことが多い気がしま

す。深い学びができる環境を整えてほしい。 

 支援センターや区民ひろばなど、子どもが遊べる

場所が他の区に比べて多い。特に、区民ひろばで

色々なゲストを招いて行われるイベントは、遠出

が難しい子ども連れにとって非常にありがたい。 

 夏の暑い日の遊び場がない。水遊びとか、プール

とかが近くにない。 

 公園の規制が厳しい。ボール遊びなどはほとんど

の公園でできない。遊具の充実している公園が少

ない。 
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 近くに公園はあるが、小さかったり、遊具がなか

ったりする。 

 近場に公園が複数整備されていて晴れの日にはと

ても過ごしやすいです。 

 ただ雨の日はどうしよう…となります。ボーネル

ンドの遊び場のようなところがあると良いのです

が。 

 子供を自由に遊ばせられる公園が増えてほしい。

草が荒れ放題だったり、遊具が古い公園があるの

で、手入れしたり遊具の交換をしてほしい。 

 ボール遊びなど、自由に遊べる公園が少ないよう

に感じます。そう言った公園の整備もお願いしま

す。 

 子供一人で公園で、遊びに行かせたいが、不安が

ある。 

 3 歳以降、遊べる遊具がある屋外公園が少ない。 

 池バス、池サンパーク、南池袋公園、雑司ヶ谷公

園等々、素敵なものがある一面、小さな公園は、

やはりまだいきづらく、きれいな公園に人が集中

している気がします。すると、結局子どもより大

人が多数集まり、なかなか週末も遊ぶと言う雰囲

気ではないです。公園のトイレを綺麗にしていた

だけると、安心度が違います！ 

 子どもの遊び場について、広い公園がない代わり

に区民ひろばやサンシャインをよく利用していま

す。文京区や新宿区まで足を運ぶこともあります

が、できれば豊島区にも緑いっぱいの大きな公園

ができれば嬉しいです。 

 イケサンパークなど、小さい子向けの公園は充実

してきた印象だが、5・6 歳以上のアスレチック遊

具、自転車やブレイブボード、花火、ボール遊び

などを思い切り楽しめる場所が少ないと感じる。 

 近隣の新宿区や中野区や板橋区と比べて公園が微

妙だなと感じています。遊具で遊んだり、子供と

一緒に気軽にお昼ご飯を食べたり出来る公園があ

ればありがたいです。イケサンパークや南池袋公

園の芝生は素敵ですが、大きな木がないので日差

しを遮るものがなかったり、併設のカフェもお昼

に気軽に食べられる感じでもないですし、なんと

なく遊んでいて辛いです。 

 ボールを使って遊ぶ場所がほとんどない、どこも

球技禁止などの公園ばかり、こどもがやりたいこ

とをできないのはかわいそうだなと思う。 

 土地柄どうしても公園は大人が多くなりがちで子

供が遊びづらく、規制も多いためボール遊びや自

転車の練習等の場所選びに苦慮している。 

 公園の遊具を増やしてほしい。 

 アンケート対象者の息子 5 才に聞いたところ、公

園に鉄棒が欲しいとのことです。よろしくお願い

します。 

 近隣の北区、文京区と比べて、公園の遊具･レイ

アウト･デザイン･管理(清掃など)が劣っていると

感じます、駒込東、駒込公園をもう少し充実･改

善頂きたいです。ネットなど。(ボール遊びので

きるエリアを設けるなど) 

 環境的には池袋東西移動を子連れ(ベビーカー、

自転車子乗せ)で簡単に通れるように、公園の広

さと遊具の充実、保育園もせますぎたり外遊びで

きないところばかり。うちの子の幼稚園(要町)は

近隣うるさいと言われるから 14 時おむかえのと

き外の遊び、禁止されていますけどのびのび遊べ

る場所と周囲の理解が必要、小学生が遊ぶ場所も

ないですね。 

 子供が乳児の時は保育園も入りやすく、イケサン

パークなど公園もきれいで住みやすさを感じてい

ましたが、4 才になった今 豊島区では思いきり

あそべる所がなくとても住みづらいと感じていま

す。大型遊具のある公園がない、雨の日に遊べる

所ばかりなので、小学校低学年含めて思いきりあ

そべる場所があるとうれしいです。 

 千早フラワー公園：良い公園だが、壊れた乗り物

を置くのをやめてほしい、とがったプラスチック

等危険な物も多い、管理の方が集めているよう。 

 公園などの整備が進んでおり、ありがたいと思い

ますが、イケサンパークや南池袋公園など、子供

にとっては遊具もなく、遊びづらいと思います。

(予約が必要だったり…)憩いの場としても、規制

が多く、芝生を守るためにレジャーシートがひけ

ないなら、芝生にしなくても…と思ったり、何の

ための公園作りなのか?と思うことがあります。 

 安心して遊べる公園が少ないので高松一丁目児童

遊園をリニューアルしていただきたいです!! 

 公園は多いがどこも小さく結局行くのは板橋方面

ばかりになってしまっている。動物公園や交通公

園などもあると楽しいのになと思います。 

 もう少し遊具を充実させた公園を増やしてほしい

です。 

 公園の清掃が行き届いていると感じます。これか

らも環境整備を続けていただければ幸いです。 

 自転車の練習をしたり、ボール遊びが出来る公園

等の情報が欲しいです。 

 子供達がのびのびと遊べる公園が少ない。木登り

禁止ボール遊び、スケボー禁止などなど。各公園

で時間帯等区切ってスケボーやキックボードなど

もできる場所の確保もしてあげてほしいです。ま

た水遊びができる場所も少ないのが残念です。大

塚台公園の水遊び場を復活させて欲しかったで

す。 

 ボールを蹴ることができない公園が多すぎて、サ

ッカーや野球をしている子たちが自由に練習でき

る場所が少ない。公園でできないからと、並んで

金網（千早高校横）で練習していると、早朝夜間
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ではなく、規定通り昼間に利用しているのにも関

わらず、近所の年配の方に「網に当たるとうるさ

いからやめて」と怒鳴られました。 

 サッカーも野球もお金をかけてスクールなどに入

れなくても、練習できる場所がないと、子供たち

がかわいそうに思います。南長崎のスポーツセン

ターグラウンドの開放日があるような施設がもっ

とあるといいのにね。といつも子供と話していま

す。PTA の係で防犯パトロールをし、遅くまで公

園にいる男の子に暗くなったので早く帰るように

声を掛けたら、「暗くならないと練習できない。

大人に怒られるから」と一人でボールを蹴ってお

り、なんだかかわいそうで泣きたくなってしまい

ました。 

 広い公園や充実した遊具のある公園が他の区に比

べて少なく、いつも休日は遠出して遊びに行って

いるため、子供がのびのびと遊べる環境を整えて

ほしい。 

 綺麗な公園が増えてきて嬉しいのですが、イケサ

ンパークも 1.2 歳向けの遊具しかなく、他の区の

公園のように小学生も楽しめるような大型遊具を

設置した公園を増やして欲しいです。（登った

り、渡ったりできる遊具） 

 区民ひろばは綺麗でおもちゃも充実しておりよく

利用させていただいています。ありがとうござい

ます。 

 ただ、外遊びができる公園施設がなかなか近所に

なく（よちよち歩きでも安心できる芝生など）、

そのあたりが充実していただけると大変ありがた

いです。 

 大きい公園を作ってほしい！ 

 もうちょっとブランコや滑り台のある公園を増や

してほしいです。  

 区民ひろばで、土日に開催する子育てイベントが

もっと多いとありがたい。だいたい月 1 回くらい

だと思うので。外部講師が来ている。 

 公園の遊具や公園のトイレがきれいになってきて

いて、子どもと一緒でも安心して遊べたり利用で

きるようになっていて嬉しい。区民ひろばをよく

利用するが職員の方が皆、親切でどこも雰囲気が

よく素晴らしいと思う。区民ひろばでのイベント

も充実していてとてもいい。 

 5 才 3 才 0 才の子育てをしています。幼稚園入園

前の子供へのサポートは充実していると思うので

すが、幼稚園児が楽しく遊べる場(室内外含む)が

少ないなと感じています。豊島区は小学生へはこ

どもスキップで小学校メインで放課後の時間を過

ごすからか、幼～小学校低中学年向けの遊びの提

供が充実すると嬉しいです。(以前住んでいた中

央区は幼小連携を打ち出したり、児童館の中に幼

稚園児も小学生もいて、幼稚園児はお兄さんお姉

さんから刺激をもらっていました。) 

 支援センターや区民ひろばのイベントがすぐ埋ま

ってしまい、人気のイベントは電話がつながった

時には満員だったりもした。月 1 回ではなく、人

気のものは複数回開くなど受け皿をふやしてほし

い。 

 公園が少ない(遊具がない)、小学生以上の子があ

そべる場所が少ない、スキップはせいやくか多

い。 

 公園やイベントの多さに感謝しています。 

 区民ひろばの祝日開館希望、開いている時間の延

長。 

 雨の日でも子供が遊べるところがあると良いなと

思っています。室内でも遊べる場所が限られてい

る。 

 区民ひろばでのイベントが充実しているため、と

ても助かっています。また、区民ひろばの方の対

応が優しく、丁寧で子どものことが好きなのだな

と好印象をいつも抱きます。これからもたくさん

利用させていただきます。ありがとうございま

す。 

 イケサンパークなどで地域のイベントをたくさん

開催しているのがとてもありがたくこれからも区

内の子供向けのイベントで区を盛り上げていただ

きたいです。 

 公園や区民ひろば(第 1 子の育休中は毎日のよう

に近隣の 3 ヶ所のどれかに通っていました)など

屋内外で子どもが遊べる場所や、イベントなどは

とても充実していると感じます。 

 イケ･サンパークやとしまキッズパークなど子ど

もを遊ばせやすい施設が増えていてとてもうれし

く思っています。 

 3 歳児未満の子どもや未就学児が参加できるコン

サートが平日ではなくて、土、日にもやってほし

い。だいたいが平日で働いている親とそうでない

親で不平感等を感じてしまう。無料で観られる音

楽コンサートや、会画展、等のイベントが増えて

ほしいです。 

 結婚後豊島区に住みはじめましたが、子供が生ま

れ豊島区は子育てがしやすいと感じています。遊

び場や、公園、イベントごとなど子供とお母さん

に寄りそっていることが多く助かっています。 

 他の区に比べ屋内で遊べる場所が少ない、0～3 才

くらいでは充実しているが、それ以降の思いきり

身体を動かせる場所が少ない。西友の近くのプー

ル施設終了、他に通わせる場所がない。 

 共働きの方が多いので、区民ひろばや公園へ行っ

ても同年代の子供さんがいないので、幼稚園前の

家庭での保育の場合、友達と遊ぶ機会を作るのが

大変です。そういう子供同士が一緒に遊べる機会

をもっと作って欲しいです。 
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 池袋西口公園で音楽やイベントもあり色々楽しま

せてもらっています。区民ひろばは、0～2 才の保

育園に行く前は、よく利用させて頂きママ友達も

出来て充実した日々を過ごせました。ありがとう

ございます。今は、仕事を育児で時間に追われ

て、子供にきつく言ってしまう事も増えましたの

で、今後気を付けていこうと思っています。 

 商業施設によくあるような室内遊び場があるとよ

いと思います。ボーネルンドがプロデュースした

自治体の遊び場がいろいろなところにあり、豊島

区にもあるといいなと思っています。また勝どき

にあるグロースリンクかちどきや西新井にあるギ

ャラクシティのような施設もあるといいなと思い

ます。 

 長く住み続けたいが、経済的負担が大きい。 

 イケさんパークなど区民が気軽に使えるようにし

てほしい。 

 猛暑、悪天候、寒気の中、小学生の子供達だけで

安心して遊べる場所がないです。友達と遊びたい

けど、なかなか集まれる場所がない。区民ひろば

は、施設が充実していないからつまらないと不満

を感じています。公園は、遊具がつまらなくて飽

きる、禁止事項が多すぎるようです。その為、共

働きされている子は、家で 1 人寂しく過ごすこと

も多いようです。どこも行く場所がないと、専業

主婦の我が家に友達が沢山集まります。頻繁に来

られると正直辛いです。 

 学校周辺に、子供達が安心して、のびのび楽しく

体を動かせたり、宿題ができる屋内施設があった

ら、子供たちもストレスを感じないと思います。 

 天候にかかわらない子供の遊び場や体力づくりが

出来る場所が増えて欲しい。 

 区民ひろば等の催しが平日中心のため、職場復帰

してからはほとんど活用できていません。予防接

種や健康診断等も平日であるため、仕事の調整が

大変です。 

 可能な限り土日祝日の対応を拡大してほしいと思

います。 

 子供を遊ばせられる施設が近くになく家で過ごす

ことが多く、どのように遊びを増やしていいか困

っています。  

 豊島区は赤ちゃんや子供が行ける芸術鑑賞や音楽

イベントが多数あり、とても感謝しています。子

どもも小さい頃から本物の芸術に触れているおか

げか、感性が豊かに育っていると思います。特に

小さい頃から 0 歳でも ok のコンサートに連れて

行っていたので、音楽に非常に興味を持つように

なりました。これからも子どもへアートやカルチ

ャーに触れられる現場をたくさん作ってくださる

と嬉しいです。区民ひろばのイベントだととても

参加しやすいです。 

 子育て広場が、土日も空いてて、いつでも温かく

迎えてくださることに本当に感謝しています。 

 公園が増えたなと感じています。雨の日に子ども

を遊ばせる施設が駅直結で増えると嬉しいです。 

 池袋はターミナル駅です。親子で楽しむところ、

大人が楽しむところ、たまには子どもを預けて遊

べる一時預かり所をバランス良く充実させてほし

い。日曜日にスポットで 2 歳を預けられるところ

が無くて困りました。短時間から預けられるとこ

ろがあれば芸術の街として色々な施設があるので

とても助かると思います。 

 駅など近所で手軽に本を借りられる図書館がな

い。 

 パパママスポットに区民枠ができたことがありが

たい。 

 雨の日に遊べるところを充実してほしい。働くパ

パママが休みの日に子育てのみに追われることな

く、穏やかに過ごせる様な支援が欲しい。 

 イケサンパークのような乳児期に遊べる遊具の公

園は多いが、3-4 歳以降でダイナミックな動きが

できるようになってから満足の出来る遊具のある

公園が豊島区にはない。休みの日は豊島区の公園

に行かない。雨の日に遊ぶ施設も欲しい。 

 雨の日に遊べる場や、遊具が充実した公園がもう

少しあればと思う。 

 保育園や区民ひろば等、子供の過ごす施設が充実

していて、普段生活する分には困らないです。公

園も小さいですが複数あり、遊具もほどほどにあ

るので、休日に遊びに行くにはちょうどいいで

す。 

 パパママスポットやとしまキッズパークなど幼児

乳児が安心して遊べる施設が無料で使え、ありが

たい環境だと感じています。一方で小学生に上が

ったあたりからどのような支援があるのか、子ど

もたちがのびのび自分らしく成長できる仕組み環

境があるのか不安があります。 

 色々とご支援ありがとうございます。雨の日でも

幼児が思い切り遊べるような室内施設が欲しいで

す。 

 子供が安心して遊べる場所が自分の頃と比べて少

ないと思う。 

 赤ちゃんの頃は区民ひろばなどを利用させていた

だき、支援が充実していると感じましたが、少し

大きくなってくると公園に十分に楽しめる遊具が

なかったり、雨の日に遊べる場所が少なかったり

で遠くへ出かけなければいけないことが多くなっ

て負担に感じている。 

 豊島区は土日も区民ひろばが解放されており、子

ども連れの家庭が遊べる空間がありとてもありが

たいです。 

 雨の日に遊べる室内施設も少ない。 
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 特に雨の日に遊べる場所が極端に少ないので、高

架下を活用した公園などを期待したい。 

 上の子と下の子(小学生と乳幼児)が一緒に遊べる

ところが少ないです。電車の見える公園のトイレ

が汚くて臭くて子どもが入れません。区民ひろば

池袋本町横の公園が駐輪場になり遊具が無くなっ

てしまい、子どもがとても悲しんでいました。 

 新宿区に比べて地域のイベントが少ない。公園の

遊具が少ない。 

 子育て環境に配慮してくださっていることを感じ

ます。大きな公園はあまりありませんが、整備さ

れている公園があるので有難いです。立教大学の

構内など、入らせていただけたら嬉しいです。 

 室内の遊び場を増やして頂きたいです(幼児が体

を動かせるようなところ希望)→としまキッズパ

ークの屋内版みたいなものがあると嬉しいです。 

 雑司が谷の御会式の最終は、22 時過ぎまで太鼓を

鳴らしていて、祭りなので多少は気持ちが分かり

ますが、子供が寝られず、ある程度事前にせつめ

いくらいして欲しかった。 

 夏のじゃぶじゃぶ池の時に仮設でもいいのでさっ

と着替えができるような場所がほしい。 

 区民ひろばさくら第一をよく利用させていただい

ています。ベビーマッサージや音育などの時間が

他のママさん、赤ちゃんにも会えるので息ぬきに

なって助かっています。ですが、赤ちゃんルーム

のおもちゃが少なく感じるのが残念です。もう少

しふえると、赤ちゃんルームも積極的に利用した

いと思っています。 

 豊島区は以前より町の開発もすすみ、町全体の印

象は昔より良いです。小さな子供の行ける施設が

もっとあると良いなと思います。いつもサンシャ

インです。北池袋駅の開発はしないですか? 

 これからも豊島区に長く住み続けたいと思ってい

ます。子供が楽しく遊べる施設･遊具･公園等が増

えるとうれしいです。また、もっと緑を増やして

欲しいと思います。 

 ベビーカースペースをもっと広くしてほしい。 

 支援センターや区民ひろばどのオムツの持ちかえ

りを無くすことは難しいのでしょうか？不衛生な

ので施設で処理できるようにしてほしいです。 

 公園や雨の日でも子どもが安全かつ健康的に遊べ

る場所が非常に少ないと感じます。 

 子どもが子どもらしくいられる(ワガママや騒い

でもいいということでなく、ノビノビと成長する

こと)環境になればいいなと思っています。今は

子どもを育てていると謝ってばかりコソコソしな

いといけなくて悪いことをしている様な気がしま

す。。。 

 雨の日に室内でアスレチックなど体をうごかして

あそべる施設があるととても助かります(0 才～小

学生まで使えるような施設だときょうだいがいて

も助かります)。 

 区民ひろば椎名町のおもちゃが貸出方式となって

から、なんとなく自由に遊べる感じがしないた

め、あまり利用しなくなりました。改善していた

だけると嬉しいです。子どもスキップの床マット

がずいぶん使用感がでているので、新しくするな

ど、予算をあてていただきたい。スタッフの入れ

替わりが激しい。子供への給付金等より、先生方

(スタッフの皆様)の給与にあてて、人材確保に努

めていただきたい。 

 母子手帳をもらいに行った時にとても丁寧に対応

してもらい、その日から急に豊島区が身近に感じ

られるようになりました。ご近所の方からも声を

かけて頂いたり、良い環境だと思っています。子

どもが歩きまわれるような公園が(いけさんパー

クのような)西口側にも増えたら嬉しいです。離

乳食やパパママが気軽にごはんを食べられる場所

が増えたら、リフレッシュしやすいかなと思いま

す。 

 公園のトイレをきれいにして欲しい。(新宿区は

きれいです。) 

 雨の日でも遊べる区の体育館の無料開放などがあ

るとうれしいです。あるなら広く告知してほしい

です。 

 ありがとうございます。未就学児を育てる親の立

場から気になる点は、雨の日の遊び場がないこと

（体育館の開放などがあると助かります）です。 

 豊島区の児童館は赤ちゃん用の施設がメインで、

4 歳以上の子供が楽しめる施設が少ない。北区や

文京区、荒川区の児童館を見習ってほしい。ウェ

ルカム精神の低さと、おもちゃなどの充実具合が

全く違う。年齢の幅をもたせた家以外の遊び場が

豊島区には少ない。あと、水場のある公園も少な

い。 

 豊島キッズパークが間も無く閉園と聞きました。

とても素晴らしい施設だと思いますので、可能で

あれば存続や場所を移して運営を続けていただけ

たら嬉しいです。ほか、雨天でも遊べる施設があ

ると嬉しいです。 

 雨でも遊べる施設が増えれば良いかなと考えま

す。 

 子供について区として真剣に取り組んでいる様子

が感じ取られます。引き続きよろしくお願いしま

す。 

 ボールで遊べる場が少ない。子供がストレス発散

できる場が欲しいです。 

 雨の日でも子供の体力を発散できる遊び場がある

と嬉しいです。たとえば、京都市にあるガタゴト

という遊び場は、市がボーネルンドとコラボして

作っているようですが、格安で子供の喜ぶおもち

ゃがたくさんあり、とても良かったです。このよ
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うな展開が豊島区でもできると、とても嬉しいで

す。https://kyoto-machipla.com/gatagoto/ま

た、娘はインターナショナルスクールに通ってい

ますが、豊島区のイベントなどでも、英語を使っ

て子どもが参加できるようなイベントが今後増え

れば嬉しいなぁと思います。 

 CO しぶやのような施設が豊島区にも欲しいです。 

 週末子供の遊び場においてコスプレ会場として公

園が占拠されてしまうケースが増えてきていま

す。公園以外のスペースでもできること、例えば

ブリリアホールサンシャインのホールなど別の場

所での開催を検討してほしいです。 

 駅に図書館を設置してほしい。 

 南長崎地区に大人も楽しめる(散歩できる)公園が

ほしい。 

 区立公園の入口の車止めを外して欲しいです。ギ

リギリ車椅子が通れるようにしている入口がひと

つ程度あり、そこからは入ることは出来ますが、

ギリギリで、時々子どもの足を引っかけてしまい

ます。また、せっかく複数入口があるのに、ひと

つしか入口をつかえず、遠回りすると子どもが泣

き出すこともあります。車椅子の方もつかいづら

いと思います。エレベーターのない 2 階にある区

民ひろばにしても、車止めのある公園にしても、

排除され拒絶されている感覚になりました。 

 ボール遊びができる施設を増やしてほしいです。 

 イケサンパーク、南池袋公園のような芝生の広い

公園をもっと増やしてほしい。としまキッズパー

クはとても良いが、予約が取りづらく、ほとんど

利用できないので困ります。また、雑司ヶ谷公園

のように、公園内に室内遊びができる建物がある

と、疲れた時や夏の暑い日、乳児が一緒のときな

ど、とても助かります。 

 公園などの夏場の水遊びスポットが 7 月にならな

いと運営されないことは非常に残念でした。昨今

は４,５月頃から暑くて通常の散歩が困難になっ

てきます。水遊びができる場所、日陰で遊べる場

所がたくさんあると、大変助かります。 

 公園でお散歩に来た保育園の方たちが占拠してい

ることが多くある。みんなの公園だと思うので我

が物顔で遊具やエリアを独占して使ったり、遊具

で遊ぼうとしている保育園以外の子供を排除しよ

うとする先生もいるので、一度公園の使い方を区

の方で確認してほしい。 

 赤ちゃん向けの施設は充実してきたように思うの

ですが、幼児～小学校低学年くらいの子どもが雨

や暑すぎる日に思いっきり遊べる屋内施設があっ

たら良いな…と思っています。 

 子どもが思いっきり遊べる施設が欲しい。公園に

は遊具が乏しく、区民広場や家庭支援センターで

は遊び回れるほどの広さ・設備はなく、昨今の夏

の猛暑を鑑み天候に左右されず、子どもが飛んだ

り跳ねたり登ったりできるような、後楽園のアソ

ボーノのような自由に体を動かせる広い遊び場が

欲しい。保育園に園庭がある施設も限られ、これ

では子どもの体力・運動能力低下も自明の理。明

石市が「あかしこども広場」を実現させているた

め、その他の子育て支援含め明石市を見習って欲

しい。としまキッズパークは存続させて欲しい。 

 子供が安心して遊べる環境。やたら禁止事項が多

い公園が多く、遊具に至っては何もない公園が増

えてきたこともあり、公園でなくてもいいので子

供が遊びながら体力をつけられるような遊具、ボ

ール遊びや安心して自転車の練習ができるような

スペースを作ってほしい。 

 公園について、新設された遊具が、残念ですが、

どこも代わり映えせずにつまらない、もしくは、

ただの原っぱでつまらないところが多いです。ま

た、トイレも折角新設したのに、掃除が行き届い

ておらず、汚い印象が強いです（すぐ隣の新宿区

は、公園の遊具も楽しいし、どこのトイレも綺麗

に掃除されている印象が強いです）。 

 雨の日に遊べる規模の大きな屋内施設がほしいで

す。 

 雨の日寒い日暑い日に遊べる室内遊び場や、3 歳

以上が遊べる大型遊具の公園が著しく少なく、北

区や新宿区の方は行っています。大型の室内遊び

場を作っていただきたいです。 

 祝日や朝の早い時間帯から屋内で遊べる場所が欲

しいです。(区民ひろばや子供家庭支援センター

がやっていない日や時間帯。) 

 幼児がボール遊びできる公園を増やして欲しいで

す。 

 こどもが楽しく安全に遊んで過ごせる施設がほし

い、とのこと。マッサージチェア、マンガ、ゲー

ム（ビデオゲーム、ボードゲームなど）。これら

が実現するのであれば住民税が上がっても構いま

せん。 

 休日池袋駅周辺に行った際、天候にかかわらず家

から持ってきたおにぎりなどを食べられる場所が

あると経済的にも時間のロスの面（お店を探した

り並んだりの時間削減）でも助かります。 

 雨の日に遊べる無料の室内施設(池袋ぱぱままス

ポットのようなもの)を増やして欲しいです。 

 授乳室はあっても、お湯や電子レンジがない場所

が多いのであると離乳食をあげる時に助かりま

す。 

 雨の日に出かける場所が少なく、屋内で楽しめる

スポットが増えると嬉しいです。 

 子供の遊べる場所をもっと充実させてもらえると

ありがたい。新宿区には警備員が常駐している公

園があると聞き、ある程度のスペースのところに
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はそのような措置があると安心できると感じた。

子供の一時預かり事業の充実をお願いしたい。 

 巣鴨体育館を土日祝日に子供と使えると助かる。 

 イケサンパークのような子どもが伸び伸びと安心

して遊べる、授乳もできておむつ替えもできて、

見通しの良い公園が他にも作られていくと都心の

池袋でも子連れで安心して遊ばせられると感じ

る。 

 遊具の充実を図ってほしい。 

 アンケートにも記載いたしましたが、酷暑の中で

身体を動かす時間が減ってしまう点を危惧してい

ます。夏場は外遊びするには危険な暑さなので、

体育館のような、だだっ広い室内空間（エアコン

あり）で、走り回れるような場所があれば大変あ

りがたいなと感じています。（ただ広い室内空間

さえあればそれで十分かと思われます。） 

 豊島区の東側はイケサンパークや南池袋公園など

大きな公園が充実していますが、西側にはあまり

ないので大きな公園を増やして欲しいです。 

 イベントが開催できる貸会議室(調理室あり)が少

ないので増やしてほしい。飲食禁止、騒ぐの禁止

など子供たちや保護者たちの親睦を深めるための

イベントも企画できない。 

 近所にたくさん公園があることは非常にありがた

いのですが、公園がどこも自転車禁止、ボール遊

び禁止となっていて練習する場所がないことに困

っています。子供達の成長に欠かせない遊びや運

動能力を育てる場所が必要です。代替地の整備を

お願いいたします。 

 区内に大きい公園がほぼなく、いつも板橋区まで

でかけています。室内遊び場もほぼありません。

ひろばは綺麗で整備されていますが、幼稚園児く

らいになるとおもちゃも広さも物足りないです。

屋外施設が難しいなら、大きな室内遊び場を区で

整備していただけませんか。とても助かる家庭が

多いと思います。 

 としまキッズパークみたいな安心して遊べる場所

が増えたらいい。 

 小学校の校庭は通っているお子さんに放課後は開

放してあげられないのでしょうか。公園でボール

遊びをされたり、自転車で走られたりすると夕方

は小さい子が遊べません。みなさん黙認されてい

ますが…というか、親がいてもやっているので家

庭にも問題があるのだろうと思います。小学校を

通して注意喚起のプリント配布をお願いしたいで

す。それと同時に、あまり人が来ない過疎気味な

公園は存在している意味がないのでそこを整備し

て囲いのある球技専用の場所を作ってほしい。南

長崎スポーツ公園は遠かったり、クラブで使用さ

れている時間が長い。 

 豊島区の子供に対して公園の遊具が少なく遊びづ

らいし、公園の遊具をもっと充実させて欲しい。 

１-５ 学校・教育 

 平日習い事は行けないので、保育時に色々な事を

子供に(教育的な事)を教えてくれるとうれしい。 

 移民問題で川口のようになってほしくないと感じ

ています。義務教育で SDGS や LGBTQ をしつよう

にやるのはよしてほしいです。義務教育で性教育

に力を入れてほしいです。プライベートゾーンな

ど、小学生に赤ちゃんを連れたママのお話をきく

プロジェクトしてほしいです。(たしか他区でや

っていたはずで、命を知る上で良いと思いまし

た。) 

 医療機関もたくさんあり、公園もあるので子育て

はしやすい地域であると思っています。中学受験

が盛んな地域なので、高学年になるとたくさん遊

べなくなるのかなとかわいそうに思います。公立

の学校の教育を充実、人気のものにしてほしいと

思います。 

 保育園や小学校の行事は土曜日ばかりで参加しづ

らい。小学校の年間予定や、保護者会などの開催

情報が遅いため、参加しづらい。 

 高学年の子供と幼児がおります。小学校の荒れっ

ぷりが酷く、先生も何人か途中で来られなくなっ

たり、授業がほぼ無い 1 年間。校長に直訴した

が、荒れている生徒は先生方の言う事も聞かな

い。家庭も悪い。学校は隠蔽体質で事件が起こっ

た。区も同じ管轄と思って、とても残念に思っ

た。子供が安心して学校に行ける環境にできる様

に、教師不足の解消。事件を起こした生徒がきち

んと指導され、周りが授業を受けられるように、

区の条例改善を希望します。 

 保育園で安心して子供を預ける場所から小学校に

変わった時怪我の頻度や先生達の対応がまるで追

いつかず保育園との安全性が違い過ぎて戸惑いを

隠せないです。小学校に関わる先生の数が少なす

ぎます。 

 習い事させたいが、選択肢が限られていて近所に

なかったり、あっても混んでいるので申し込めな

かったり、平日の日中で通うのが難しい。 

 体験型の学習機会を増やしてあげたい、こどもだ

けで自然発生的に集まって遊ぶような習慣がな

い、スマホの適切な利用を教育することが難し

い。 

 初めての子育てで比較対象はありませんが、あり

がたいと思うことがよくあります。強いて言え

ば、公立教育機関の違いがわかりにくいです。小

学校を隣接校にするかどうか選ぶときに困りまし

た。 

 小学校や中学受験については漠然と不安に感じて

いる。 

 平等な教育について、子供の教育の不平等さを感

じます。お金があれば、塾に通わせたり習い事を
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したりできるので良い学校に通える可能性は必然

的に高まるように思います。また、お金があれ

ば、時間のゆとりも取れるため、親の選択の幅も

広がります。良い学校に行くことが全てではない

とは思いますが、「お金はなくとも学ぶ意思の高

い子、潜在能力の高い子」が、相応の教育を受け

ることができる社会にするにはどうすれば良いの

か、子供の可能性を潰さない取り組みが何かでき

ればと感じています。 

 保育園の先生方はとても熱心なのに、小学校中学

校になると、どうしてあんなに先生方のやる気が

なくなってしまうのか不思議です。 

 子供の習い事が高い。区が運営しているスポーツ

センターの習い事は安いが常に満員で全然入会で

きない。もっと枠を作ってほしい。 

 学童給食を実現してほしい。保育園児童がそのま

ま学童にいく現状です。学童での勉強時間、課外

活動なども工夫できたらと思います。 

 公立高校の魅力を高めていただきたいです 

 区長が変わったので、どんどん他の区にはないこ

とを初めていき住みやすい区にしてほしい。小学

校など小人数制の検討、導入してほしい。 

 土曜日まで学校があり、子ども達が疲れているよ

うに見える。早朝から小学校へ向かう児童がい

て、冬などは危険。 

 中学校への進学、高校への進学について公立の教

育に力を入れてほしい。｢勉強をがんばる⇒私立

学校に入れる｣の考え方が主流になっています。

皆が公立学校進学を考えられるような体制作りを

お願いします。 

 小学校にあがった時、朝の送りに対応できるか心

配です。集団登校を制度化する予定はありません

か? 

 東京都の小学校教員採用試験の倍率 1.1 倍を非常

に心配しています。先生の質、教育の質が下がる

ことにならないよう、何か対策を講じて下さると

安心して就学させられるのですがとても不安で

す。 

 小学校は教育に力を入れてほしい。 

 プラウドタワー東池袋ステーションアリーナや C

地区のタワマン建設に伴い、南池袋小学校の受入

人数が心配だが、今後学区の見直し等の予定はあ

るのが、なければ検討してほしい。 

 小中学校のタブレットが大きすぎる(重い厚い)教

員不足を解消してほしい。学童が人数に対して狭

い。ろう学校とか近隣の空スペース利用できない

のか。 

 学校用品の販売店が 1 店しかないので、増やして

もらいたい。 

 特に冬場は暗くなるのが早いので、登下校時の地

域の方々の見守り時間にも気を配られると良いよ

うに感じます。既に暗い 17 時頃、学校から子供

たちだけで出てきて帰っていく様子もあり、戸建

は特に心配も多いです。 

 子供を 4 人育てております。保育園の補助をいた

だけていることは大変大きいです。医療費もあり

がたいです。ですが、学費が 1 番心配です。子供

をたくさん産み育てるネックは教育費にあるかな

と感じております。 

 教師や保育園の人員確保。 

 もっと小学生の先生に年長の保育園児とはどの様

な存在だったのかどのようなことが出来、まだで

きないのかを入学前によく知ってほしい。小学校

に行ったから何でも出来るわけでないとわかって

ない先生が多すぎて驚きます。怪我などの通達も

遅すぎて危うく手遅れになりそうな事もありまし

た。教育課に相談しても当時なにも解決されなか

ったのでもっと保育園の子供を預かっているとい

う認識を小学校にも持ってもらいたい。こっちは

楽しく生きていてほしいだけなのに小学校は命の

危険が多すぎる。 

 区民広場などでできる習い事を増やしてほしい。 

 昨今、保育施設の充実や低年齢の子どもに関して

の取り組みは進められているのを感じる。一転、

小学校に上がると、学童保育の不充実さや遊び場

の不足、特にスポーツを楽しむ場所がないなど息

苦しさや不安を感じます。未来将来への不安なく

一貫した、持続性継続性の考えられた施策を求め

ます。 

 まずは小中学校の給食費無償化、ありがとうござ

います。とても助かります。豊島区は乳幼児を育

てるには良い環境になってきたなと思います。イ

ケサンパークや区民センターのパパママすぽっと

など。ただ学童期以降の子育てについては思う事

は色々あります。義務教育中の公立校での学用品

の購入について、どうにかならないかと思いま

す。例えば校帽や校章入り体操服など、ほぼ強制

で購入に必要なものに関しては子育て支援の一環

として行政から予算が出るように今後なっていっ

てほしいです。各学校で指定店があると思います

が、一点一点成長と共に購入するには結構な額で

す。親にお金が渡るよりも確実に子供に使われる

し家計も助かります。無理ならわざわざ指定品扱

いや校章入りじゃなくして欲しいです。小中学校

での包括的性教育の推進について、池袋など巨大

繁華街を有する豊島区だからこそ、子供達にきち

んとした正しい知識を身につける機会を与えてほ

しいです。ハドメ教育がある事実は知っています

がネットで簡単にアダルトサイトなどにアクセス

できてしまう現状で性交についてだけ学校でも教

えないのはどう考えてもおかしいと思います。プ

ライベートゾーンを見せない、見ない、触らせな

い、触らない。人によって許容の範囲が異なる



 

224 

（バウンダリー）など LGBT などの話題以前にこ

ちらの基本的な事を子供の権利条約と絡めて伝え

ていって欲しいと強く願います。 

 就学前で他の小学校ママに話を聞くと同じ学年で

もタブレットの使い方がクラス担任の技量によっ

て異なると聞き不安をおぼえる…。公立小として

豊島区はどう考えているのか気になる。また、

PTA 活動に関して、任意とはいえほぼ必須となっ

ているのが事実。就労中の保護者には参加は無理

な話。平日の活動が無理なら週末になっても忙殺

されるのはおかしな話。区としても外注を視野に

入れていただきたい。 

 区立の小学校で、いじめが多い・荒れていると耳

にしたところがあります。逆に校長先生が変わっ

て良くなったと聞いたところもありました。そう

いう噂を聞くと、子どもを区立の小学校に入れる

のが不安になります。先生の転勤があるのでなか

なか難しいですが、小学校の整備もお願いしま

す。 

 もうすぐ小学校へ進学するのですが、各学校特色

があるので指定校隣接校以外も選べるようにして

ほしいです。学びの自由をもっと尊重してほしい

です。通学上の安全面に考慮していると思います

が、検討していただきたいです。 

 学区の見直しをしてほしい。自宅より遠くの小学

校へ行かせることになるため、安全、防犯上心配

がある。 

 昔に比べて子どもと遊べるスポットが増えている

と思う。これからも池袋の開発に力を入れて頂き

たい。また教育の質についても向上を目指して頂

きたい。 

 豊島区から将来日本を代表するような凄い人材を

排出できるよう、理科実験施設、科学館やキッザ

ニアのような社会活動体験施設を増やして区外か

らの来客も見込めるものを増やして地域の商売繁

盛にもつなげてほしい。あまり投資効果が得られ

ない。 

１-６ 放課後対策(学童・スキップ)  

 保育園には入りやすくなりましたが、学童など人

数が多いと聞いており安全面含めて心配。 

 他の市町村と比較し、区民ひろばの数･取り組み

が充実していると思います。育休中は使わせても

らっていました。ありがとうございます。子供が

小学生になった時の、放課後の過ごし方に不安を

覚えているため、充実させてほしいです。 

 子どもスキップが生徒数に対して狭すぎます。ま

た、お迎え等を考慮して学校の奥ではなく手前側

にあったら便利だと思います。 

 公園は未就学児と小学生が混在していて、小学生

は本気の鬼ごっこなどをしているので未就学児は

危険を感じる。東京は空き地や広場がないので小

学生は放課後の行き場がないのかな、と思う。 

 小 4 になるとスキップ学童の利用が難しくなるの

は厳しい。学童指導員の給料をあげ、共働きの世

帯を区としても助けて欲しい、子どもだけで家に

1 人で居させるのはまだまだ不安です。 

 今回は就学前の児童に対してのアンケートでした

が、就学後の方が子育てや仕事との両立に関して

サポートを得たいと感じる機会が多いです。住ん

でいる地域は民間学童がなく、公立学童を利用し

ていますが、早朝や延長での利用が保育園ほど充

実しておらず、フルタイムを出社ありで続けるの

が難しく転職しました。周囲にも子の小ささをき

っかけに、転職や時短への変更、退職した人がい

ます。転職後の今も、早朝や夜間の預け先がなく

困る機会が多々あります。いわゆる『ワンオペ』

で子育てすることに日々限界を感じています。需

要と供給、また保育や学童に関わる人員の確保の

面で厳しいのは大変理解しているのですが、就学

後の児童に対するサポートや放課後の居場所の確

保に関しても区として是非取り組んでいただきた

いです。よろしくお願いいたします。 

 学童と民間の習い事との連携。共働きがますます

増え、お金はあるが、平日夕方に子どもに色々経

験させられないことを悩んでいる人が周りに多い

ので、公文、ピアノ、サッカーなどの習い事に行

かせてくれるとお金払ってもやらせたいニーズあ

り。PR すればすごく住みたい人がふえると思いま

す。 

 現在子どもは保育園で 8:00～18:00 まであずかっ

てくれています。しかし、小学校にあがると学校

が終わった後のあずかり先が不充分だと感じてい

ます。どのご家庭も共働きで家で面倒をみられな

いと思うので、区内の家族が安心して保育園、幼

稚園から小学校へ進学していけるように施設等を

充実させてほしいです。 

 学童保育の中で、民間と提携して習い事ができる

ようにして欲しい。時間が長く、ただ遊んでいる

だけだと飽きてしまう。また、働きながら、平日

習い事の送迎が難しいため。 

 こども園の増設＆学童保育の充実など、共働き世

帯の子どもの教育環境を充実させてほしいです。 

 高学年の遊べる場所、放課後集う場所があると嬉

しい。 

 子ども食堂や無料学習支援施設の充実を切に願い

ます。 

 図書館や自習室の充実を希望しています。 

 フルタイムの共働きで近くに親戚や祖父母もいな

いため、小学校に入ってから帰宅時まで預かって

くれるところがあるのか心配しています。 
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実しておらず、フルタイムを出社ありで続けるの

が難しく転職しました。周囲にも子の小ささをき

っかけに、転職や時短への変更、退職した人がい

ます。転職後の今も、早朝や夜間の預け先がなく

困る機会が多々あります。いわゆる『ワンオペ』

で子育てすることに日々限界を感じています。需

要と供給、また保育や学童に関わる人員の確保の

面で厳しいのは大変理解しているのですが、就学

後の児童に対するサポートや放課後の居場所の確

保に関しても区として是非取り組んでいただきた

いです。よろしくお願いいたします。 

 学童と民間の習い事との連携。共働きがますます

増え、お金はあるが、平日夕方に子どもに色々経

験させられないことを悩んでいる人が周りに多い

ので、公文、ピアノ、サッカーなどの習い事に行

かせてくれるとお金払ってもやらせたいニーズあ

り。PR すればすごく住みたい人がふえると思いま

す。 

 現在子どもは保育園で 8:00～18:00 まであずかっ

てくれています。しかし、小学校にあがると学校

が終わった後のあずかり先が不充分だと感じてい

ます。どのご家庭も共働きで家で面倒をみられな

いと思うので、区内の家族が安心して保育園、幼

稚園から小学校へ進学していけるように施設等を

充実させてほしいです。 

 学童保育の中で、民間と提携して習い事ができる

ようにして欲しい。時間が長く、ただ遊んでいる

だけだと飽きてしまう。また、働きながら、平日

習い事の送迎が難しいため。 

 こども園の増設＆学童保育の充実など、共働き世

帯の子どもの教育環境を充実させてほしいです。 

 高学年の遊べる場所、放課後集う場所があると嬉

しい。 

 子ども食堂や無料学習支援施設の充実を切に願い

ます。 

 図書館や自習室の充実を希望しています。 

 フルタイムの共働きで近くに親戚や祖父母もいな

いため、小学校に入ってから帰宅時まで預かって

くれるところがあるのか心配しています。 


